Juan Conesa González, 33º\_\_\_\_\_

## SOSTENIBILIDAD Y R.·. E.·. A.·. A.·.

El señor es el que da la sabiduría y de su boca surge el conocimiento y la comprensión.

Él otorga sabiduría a los justos y es un escudo para los que caminan con rectitud.

Él vigila la senda de la justicia y preserva el camino de sus fieles.

Entonces comprenderás la rectitud, la justicia, la equidad y todo sendero del bien (proverbios 6-9)

A partir de 1970, se comprueba que la sobreexplotación de recursos naturales y el vertido de todo tipo de residuos al medio natural han conducido a alteraciones de la salud pública del individuo y de las colectividades, así como contaminación del suelo, del agua y de la atmósfera más un empobrecimiento de la biodiversidad con extinción de especies animales y vegetales.

Todo ello ha motivado que las administraciones se preocupen por mejorar la educación ambiental y sanitaria, así como proponer actividades para regular y promocionar la salud y el medio ambiente.

En 1987, se elaboró el informe Brundtland que afectaba a las conciencias sobre la sostenibilidad del planeta y definía el desarrollo sostenible. Se entendió el desarrollo sostenible como aquel capaz de satisfacer las necesidades del presente sin afectar el derecho de las generaciones futuras.

En 1992, en la cumbre de Río, se crean los objetivos para un equilibrio entre las necesidades económicas, sociales y ambientales.

En el año 2000, se establecen los objetivos del milenio (ODM) y se inició la agenda 21 con 8 objetivos, entre otros, reducir la pobreza extrema y el hambre en los próximos 15 años. Al evaluar los resultados, se vio que 700 Millones de personas habían salido de la pobreza y se había salvado la vida de 48 millones de niños, así como habían salido libres de malaria 5,9 millones de niños.

En 2015, la Cumbre de NNUU sobre desarrollo sostenible fue el origen de la planificación de la agenda 2030. Esta agenda está constituida por una declaración de principios como igualdad, equidad y sustentabilidad. En total, 17 objetivos que buscan mejorar la calidad de vida del planeta, de las personas y del medio ambiente.

Buscando poner fin a la pobreza, al hambre, mejorar la nutrición, lograr seguridad alimentaria, mejorar el bienestar de todas las personas, incidiendo en la salud, la igualdad y la educación entre géneros sin dejar de



promover el crecimiento económico sostenible.

El desarrollo sostenible tiene 3 pilares, que son:

- 1. sostenibilidad ambiental, que implica un uso responsable de los recursos naturales, minimizar la contaminación, proteger la biodiversidad así como la lucha contra el cambio climático.
- 2. La sostenibilidad económica busca hacer viable económicamente el uso de los recursos naturales con equidad y justicia.
- 3. La sostenibilidad social intenta conseguir que todos los individuos tengan acceso a todo tipo de recursos y mejoras sociales, promoviendo una justicia social equitativa y que doten a las personas de derechos humanos.

de poder ser utilizados en bioterrorismo y su origen es el reino animal.

La sostenibilidad es en sí misma una disciplina ética.

Decía Max Weber que la ética es la elección activa de los valores morales frente a las necesidades aparentes de las circunstancias externas.

De los 17 objetivos de la agenda 2030, 8 afectan a la agricultura y al medio ambiente.

Para que los alimentos lleguen a nuestra mesa deben producirse, almacenarse, envasarse, transportarse y servirse.

En ese proceso se liberan gases de efecto invernadero (GEI) tales como dióxido de carbono (CO2), metano, óxido nitroso, hidrofluorocarbonos y perfluorocarbonos.

No es de recibo que culpemos a la agricultura y la ganadería de contaminar el suelo, el agua y la atmósfera sin descubrir que son los combustibles fósiles como el petróleo, el carbón y el gas los que más contaminan.

La pandemia del COVID-19 puso de manifiesto una crisis de salud pública y destacó el concepto de que existe una sola salud. Hace un siglo se generó la idea de que la salud humana, la salud animal y la salud del medio ambiente están conectadas y son interdependientes.

A nivel de medio ambiente se comprueba que la actividad humana ha alterado el 75% del entorno terrestre y el 66% del entorno marino, así como se está perdiendo la cubierta forestal lo que facilita la transmisión de enfermedades entre animales domésticos, silvestres y personas.

Se ha evidenciado que el 60% de los agentes patógenos que causan enfermedades humanas proceden de animales domésticos o silvestres y el 80% de los agentes patógenos tiene riesgo

La agricultura ha sido responsable del 10% de emisiones de los GEI desde 2012. Según el Inventario nacional de GEI 2021 del MITECO, por sectores los gases fueron producidos por:

- -Transportes: 29,6%
- -Actividades industriales: 22,4% -Agricultura y ganadería: 11,9%
  - -Generación de electricidad: 10,8%
  - -Residuos comerciales e institucionales: 9%

Por tipo de gas, se eliminó:

- -CO<sub>2</sub> un 79,7%
- -Metano:14,4%
- $-N_20:4,1\%$

En 2024 se previó que aumentarían las emisiones de combustibles fósiles. El carbón fue responsable de un 41% de emisiones de

 $CO_2$ . El petróleo responsable de un 32% de  $CO_2$  y el gas responsable de un 21% de emisiones de  $CO_2$ .

Las emisiones por sectores llevan a un calentamiento global de más de 3ºC por no desengancharse de la adicción a los combustibles fósiles.

Según el informe de GLOBAL CARBON BUDGET, las emisiones por países aumentaron un 0,2% del total mundial. USA un 13%, India 8%, Europa 7% y el resto del mundo un 38%.

Por consiguiente, la lucha contra el cambio climático está fuertemente ligado al uso de los combustibles fósiles y el tipo de energía.

Con respecto al objetivo del hambre, si tenemos en cuenta que 811 Millones de

personas se van a la cama con hambre y que más del 70 % de la proteína animal se necesitará para alimentar al mundo en 2050, comprenderemos la importancia de la seguridad alimentaria a nivel mundial.

En resumen, los objetivos de desarrollo sostenible son un concepto ético de la vida donde se intenta conciliar el hombre con la sociedad y esta con la naturaleza.

Si tenemos en cuenta que la ética se traduce en actos, hábitos y carácter es importante qué tipo de valores adoptemos para nuestro futuro.

El rito escocés viene a darnos a conocer unos valores para el desarrollo de las personas tales como tolerancia, lealtad, solidaridad, verdad, integridad, coherencia, justicia, igualdad, responsabilidad y fraternidad.

En nuestro rito partiendo de una conciencia justa y equitativa descubrimos esos valores, que nos educa en una ética individual para llegar a una ética política que garantiza las libertades públicas.

A partir de esa libertad buscaremos una justicia individual y social que nos hará igualitarios y por consiguiente fraternales.

Decía Albert Pike que la Francmasonería es el sometimiento de lo humano que hay en el hombre por parte de lo divino. La conquista de los apetitos y las pasiones por parte del sentido moral y la razón.

En los grados filosóficos se nos enseña el valor del conocimiento, la excelencia de la verdad, la superioridad del trabajo intelectual, la dignidad, y el valor de nuestra alma llevándonos a elevarnos por encima de los apetitos y pasiones animales en general, de los metales que debemos eliminar. Los grados caballerescos nos han llevado a conocer la

excelencia de generosidad. de perdón ofensas, el deber y el honor así como a formarnos en gran causa de la libertad civil V religiosa defendiendo lo que es justo, correcto y

verdadero.

Es por esto por lo que los masones apoyados por la razón, la ciencia y la filosofía podremos decir que el cambio climático no solo es cuestión de Europa, que no sirve que una parte del planeta controle los GEI y la otra no.

Que no es de recibo que culpemos a la agricultura y la ganadería de contaminar el suelo, el agua y la atmósfera sin descubrir que son los combustibles fósiles como el petróleo, el carbón y el gas los que más contaminan tal y como hemos dicho anteriormente.

No es posible que la ignorancia y la desinformación gane la partida a la educación y la evidencia científica donde se demuestra que hay grandes potencias mundiales, que son las que más contaminan, que se vuelven

negacionistas o simplemente se dejan llevar por intereses económicos sin tener en cuenta factores medioambientales o sociales.

En el rito escocés antiguo y aceptado se intenta formar al masón como ciudadano partiendo de su conciencia en todas sus acciones y deberes.

Pero realmente ¿podemos asegurar que se están interiorizando los valores masónicos en este rito? Es posible que no, cuando no se manifiesta en tu vida, en las relaciones con los hermanos y en nuestro comportamiento con la sociedad.

Deberíamos preguntarnos ¿qué podemos hacer para evitar una regresión en los derechos humanos?

Al igual que la agenda 2030, el Rito escocés está enmarcado en la lucha por los derechos humanos.

Por ello, los templos masónicos deberían volver a ser centros de educación para hacer frente a las injusticias y desequilibrios sociales generados por ambiciones económicas de potencias mundiales.

Por consiguiente es la educación el motor del cambio en la sociedad y nuestras metas coinciden con los objetivos de desarrollo sostenible, donde debemos colaborar para reducir la pobreza, poner fin al hambre, lo que supone desarrollar la agricultura y la ganadería, la salud debería interpretarse por reducir muertes y enfermedades por agentes físicos, químicos y biológicos en el medio ambiente.

La igualdad de género se debería definir como la ausencia de discriminación de las mujeres a nivel social. La energía asequible y no contaminante debería traducirse por aumentar las energías renovables y mejorar el uso óptimo de la energía.

La producción responsable, así como el consumo debieran valorarse como una reducción de residuos de todo tipo y una economía circular.

En general, mejorar el medio ambiente sin dejar de producir, aumentando los ingresos y calidad de vida de las capas más desfavorecidas de la población.

Lograr estos objetivos de desarrollo sostenible es defender los derechos humanos y hacer frente a los negacionistas que como fanáticos no se apoyan en evidencias científicas sino en opiniones motivadas en causas diversas.

Muchas veces nos será difícil averiguar qué es lo justo o lo correcto pero si tenemos en cuenta nuestra conciencia encontraremos lo que es moralmente objetivo. Es decir, identificar lo correcto por intuición o por exigencia de cumplir con unos deberes de justicia aplicando el principio de prudencia racional al bienestar del grupo.

Pero siempre hemos de tener en cuenta lo que decían Rawls y Sen que el bienestar de unos individuos no puede anular el derecho de los otros. O lo que es lo mismo defender los derechos y libertades de los miembros de una sociedad sobre el bienestar social.



